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羊城晚报讯 记者宋昀潇、 实习生
张凯滢报道： 不亮的路灯亮了起来，堵
塞的道路通顺起来。“不忘初心，牢记使
命”主题教育开展以来，广州市白云区
嘉禾街党工委积极解决民生问题，被当
地民众点赞。

道路通了
“自从道路被拓宽了，就算是上下

班高峰期也能放心出行！ ”家住望岗村
的王姨兴奋地告诉记者， 她所说的路，
便是望岗大道连接 106 国道的一段拐
弯单车道。以此路为中心方圆几百米范
围内，坐落有公交总站、地铁站等交通
枢纽。 连接 2、3、14 号线的嘉禾望岗站
距离此 800 米，大量的人流从望岗大道
涌入 106 国道，然而单车道的拐弯辅路
让车辆大排长龙。

“短短500米要走20分钟甚至更长

时间。 道路拓宽迫在眉睫，然而拐弯处
有一栋历史违建阻碍了工程。 ”白云区
嘉禾街党工委相关负责人告诉记者，就
在望岗大道与106国道的交汇处， 有四
层半高的民宅矗立， 占地近千平方米。
经过多方协调， 违建屋主终于全力配
合，违建十几年的建筑在6月14日这天
进行清拆。清拆后的单车道被拓宽为双
车道，道路拥堵被极大疏导。 今年8月，
拓宽的辅道进行通车， 还剩下了240平
方米的多余空间被修建成了口袋公园。

路灯亮了
嘉禾街下辖的望岗村、 长红村、新

科村，存在有路无灯、有灯不亮的情况，
让居民生活深受其扰。

10 月 18 日， 嘉禾街道办会议室
内，“两代表一委员”的专题调研活动开
始了。“两代表一委员”指的是区人大代

表、区党代表与区政协委员下基层办实
事。 每个月，嘉禾街都会根据居民反映
的问题制定出不同的主题，10 月份的
主题便是“让路灯亮起来”。

“10 点开会，11 点散会，全部人马
兵分三路下到村里现场看。 ”嘉禾街道
人大工委主任王锦新告诉记者，到会人
员除了“两代表一委员”外，还有街道职
能科室，路灯管养单位，村社干部群众
代表等等，“我们下到了新科村，新科村
内的下新村街一排足有 7 个路灯亮不
了。”当即，负责该段路灯的养护人员在
现场进行排查发现由于养护不到位产
生电线接电问题，并表示两周内便能让
路灯重新亮起来。 截至目前，已修复三
村 19 个路段共 203 杆路灯。

路亮了，且亮得更节能更环保。据了
解， 下一步将投入 216 万元进行望岗村
内路灯升级改造项目，对 14 条道路 266
杆进行全面升级改造，计划在元旦完工。

“如厕难 ”曾一度是花都区村
民们的一件烦心事 。 花都区把 “厕
所革命 ”作为增进农村民生福祉的
重要任务来抓 ，围绕农村中存在的
公厕难找 、难看 、难闻 、难用等突出
问题 ，全力推进乡村公厕的升级提
质工程。 目前已实现全区 188 条行
政村乡村公厕全覆盖 ， 共建设 265
座乡村公厕。

花都区的公厕建设还引入高
科技 ，在花东镇联安村和花城街罗
仙村安置区试点利用 3D 打印技术
建设乡村公厕 。 3D 打印公厕的材
料是回收的建筑垃圾 ，建造时也是
零污染 ，非常环保 ，而且不用一根
钢筋 ，强度却超过传统的钢筋混凝
土建筑 。 花东镇联安村的 3D 打印
公厕已基本完工 (见左图 )，是广州
市首家 3D 打印公厕。

“厕所建好了 ，还要管护好 ！ ”
花都区农业农村局相关负责人表
示 ， 接下来将建立长效管护机制 。
同时 ，对现有的乡村公厕进行了存
量摸查 ，除今年新建 265 座乡村公
厕外 ，全区还有 420 座符合条件仍
在使用的旧公厕 ， 合计 685 座 ，这
些乡村公厕将一并纳入区财政明
年 1 万元/座乡村公厕的管护经费
中 。 明年起 ，区财政对每个乡村公
厕 给 予 1 万 元/年 的 财 政 资 金 补
助 ， 用于公厕的日常管理费用支
出 ， 镇街根据财力进行资金配套 。
所有投入使用的乡村公厕已配有
专门的管护人员 ， 做到 8-12 小时
保洁开放。

羊城晚报讯 记者严丽梅、通
讯员穗财宣报道：11月19日-20
日， 广州市第十五届人民代表大
会常务委员会第二十九次会议听
取和审议了市人民政府 《关于
2018年度市本级财政支出绩效情
况的报告》。 广州市财政局局长陈
雄桥受广州市人民政府委托，向
广州市人大常委会报告了2018年
度市本级财政支出绩效情况。

从这份市本级财政支出绩效
“成绩单”看，今年以来，广州深入
贯彻落实中央和省关于全面实施
预算绩效管理的重要部署， 精心
奏好“制度建设、完善机制、花钱

问效”三部曲，扎实推进全面实施
预算绩效管理，取得新的成效。

报告显示，今年，在部门开展
部门整体支出和项目支出绩效自
评基础上， 广州市财政局对98个
项目和11个部门2018年部门整体
支出开展绩效评价。 其中：

委托第三方机构对49个部门
的86个项目进行绩效自评复核，复
核项目数比去年增长了68.63%，
涉及资金22.28亿元；经复核，86个
项目绩效等级分别为14个优、65
个良、7个中，项目优良率91.86%，
项目总体预算完成率99.26%。

还委托第三方机构对“广州

市2018年中小学教师继续教育专
项工作经费”等12个资金量大、关
系社会发展和民生福祉领域的重
点项目开展第三方绩效评价，涉
及资金77.44亿元， 比去年增长
20.06%； 经评价，12个项目绩效
等级分别为1个优、10个良 、1个
中，项目优良率91.67% ，项目总
体预算完成率95.57%。

同时， 扩大部门整体支出绩
效评价范围， 委托第三方机构对
市教育局等11个部门2018年部门
整体支出实施绩效评价， 涉及资
金 310.18 亿 元 ， 预 算 完 成 率
98.26%。

今年，广州市本级正式将“部
门整体绩效管理情况” 作为市本
级部门决算公开的一部分内容，
公开包括预算绩效目标、 运行监
控、绩效评价等情况，全面反映部
门“花钱效果”，以促进部门提高
履职用财能力。

绩效评价结果也作为预算安
排和政策调整的重要参考依据，
2019年实施以绩效审核部门预
算，11个市人大专题审议部门的
预算核减率达10.5%。 同时，及时
公开上年度绩效情况报告及评价
结果， 督促相关部门对存在问题
及时整改。

羊城晚报讯 记者唐珩报
道：《广州白云国际机场三期
扩建工程“方案设计及规划”
创意征集资格预审公告》日前
在广东省招标投标监管网发
布，标志着广州白云国际机场
三期扩建工程正式进入概念
方案设计阶段。 招标方案中，
三期扩展工程将包括 T3 航站
楼、西区卫星厅，此外，各大航
站楼之间将使用 APM 系统
连接。

公告介绍，广州白云国际
机场三期扩建工程近期规划
目标年为 2030 年， 机场年旅
客吞吐量 1.2 亿人次，其中第
二航站区以 2030 年为目标年
进行建筑方案创意，按年旅客
吞吐量 3500 万人次进行；远
期以 2045 年为目标年进行远
期规划创意，立足于对今后建
设的控制和引导，按照全场年

旅客吞吐量 1.4 亿人次、第二
航站区承担 4500 万人次进行
规划控制。

三期扩建工程征集范围
主要包括 T3 航站楼综合体
创意方案、 东四及西四指廊
创意方案、 西区卫星厅创意
方案、 全场各航站楼的捷运
系统创意方案和其他配套工
程。 其中，考虑将 T3 航站楼
与综合交通中心 （包含旅客
过夜用房 ） 建设为航站楼综
合体。

本月，2019 年粤港澳大
湾区五大机场高层联席会议
在广州召开。 面对湾区巨大
的市场潜力和发展机遇 ，各
机场均明确表示要加快提升
基础设施保障能力， 其中广
州白云机场表示要加快推进
三号航站楼和第四、 五跑道
建设。

上年度市本级财政支出
绩效成绩单出炉

“花钱问效”结果作为预算安排重要参考依据

文 / 图 羊城晚报记者 李焕坤

羊城晚报记者近日接到报料称，广州海珠区一旧住
宅(见右图)加装电梯虽被广东省自然资源厅认为《建设
工程规划许可证》违法，但施工并未停止，低层与高层业
主矛盾激化。 许可证被行政复议认定违法后，加建方是
否应该继续加装电梯？ 11月19日，记者到现场走访。

许可证被确认违法但不撤销
涉事的旧住宅位于海珠区革新路

乐善大街，楼高 9 层，总户数为 22 户。
去年 10 月 25 日， 该住宅楼业主代表
向原广州市国土资源和规划委员会（下
称“原广州市国规委”）申请建设工程规
划许可证，今年 1 月 4 日，原广州市国
规委就该住宅楼加建电梯建设工程规
划许可证进行批前公示，3 月 11 日，业
主代表领取了建设工程规划许可证及
附件。

低层业主徐小姐告诉记者， 一开
始他们并没有反对， 也没有要任何补
偿。“当时业主代表和我妈妈说，我们
家不需要出一分钱， 虽然感觉电梯会
影响通风、采光，但我妈妈觉得大家楼
上楼下还是要和睦相处，就没有反对。
谁知道拿到建设工程规划许可证后，

高层业主却说我们家要出一样的维保
费用，这些都没有和我们商量过，太不
尊重人了。 ”

生气的徐小姐开始调查加装电
梯，发现有“猫腻”。“我们一共 22 户
业主，同意的有 16 户，但我发现这些
同意并加盖指模的业主里有 3 名已
经过世。 为什么高层业主宁愿绕过我
们低层，假冒签名 ，也不愿意敲开我
们的门，大家坐下来协商？ ”徐小姐认
为，在准备电梯加装的过程中，高层
业主并没有充分征求、听取其他业主
的意见。

搜集了多个证据后，4 月 8 日，徐
小姐向广东省自然资源厅申请行政复
议。从徐小姐提供的行政复议决定书中
记者看到，省自然资源厅认为，该住宅
楼的《建设工程规划许可证》违法，但综
合平衡各方利益，不撤销该住宅楼《建
设工程规划许可证》。

正走司法程序施工却在继续
徐小姐表示，既然是违法的，希望许

可证被撤销。 目前她正在走行政诉讼流
程。 然而就在等待行政诉讼判决期间，该
住宅楼因加装电梯一事再起风波。“他们
经常趁我们不在的时候抢建，想‘生米煮
成熟饭’，省自然资源厅已经认定许可证
是违法的，我们正在走司法程序，他们为
什么就不能等判决呢？ ”徐小姐说。

对此，高层业主怎么看？ 5 楼一名业
主告诉记者，他们有《建设工程规划许可
证》，施工是合法的，“已经和徐小姐家协
商过，让他们终身免费乘坐电梯，也不收
取维保费， 反而是他们三番四次阻挠施
工！ ”一名住在 6 楼的阿姨气喘吁吁地爬
上楼梯，看到记者在采访 5 楼业主，也插
了一句嘴：“加装电梯折腾太久了， 我们
老人都想坐电梯，为什么要阻挠？ ”

随后 ，记者来到龙凤
街政务服务中心，街道办
事处城管科科长朱学森
告诉记者，从低层业主向
街道提出“反对该住宅楼
加装电梯” 意见以来，已
经组织了约 20 次的协调
会 ， “目前双方未达成一
致意见，为了防止矛盾激
化，我们也会劝导加建方
暂停施工，但因为他们有

《建设工程规划许可证 》，
我们是无权强制他们停工
的。 ”朱学森表示，等待法
院判决后，如果该住宅楼
加装的电梯违法，将会交
给执法部门依法依规处
置，“加装电梯是好事，邻
里街坊经常碰面，我们将
继续搭建沟通平台 ，希望
双方能够好好协商 ，解决
矛盾。 ”

北京德和衡 （广州 ）
律师事务所高级合伙人
赵绍华律师认为，旧楼加
装电梯是大势所趋，只要
有条件加装的，都应尽可
能加装，低层住户要给予
理解，但高层住户也要充
分理解低层住户的担忧，
多做沟通交流。 更重要的
是 ，要依法进行 ，满足双
三分之二的要求，不能违
反法律的规定 。 本案例
中，就是因为申请人弄虚

作假才导致建设工程规划
许可证被确认为违法。 但
一项具体的行政行为违
法 ， 不一定都要撤销 ，复
议机关会综合考虑撤销的
各种因素来决定是否撤销
《建设工程规划许可证 》。
当然，对此不撤销《建设工
程规划许可证》 的复议结
果， 可以提出行政诉讼 。
而在行政复议和行政诉讼
期间， 不停止原具体行政
行为的执行。
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无权强制停工，望双方好好协商

行政行为违法不一定要撤销

记者帮巡城

11月20日菜价
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街市
有料到

计量单位：元/公斤

本地菜心 8.88
本地白菜 7.26
大芥菜 7.45
生菜 6.88
菠菜 10.63

油麦菜 7.08
西兰花 10.73
青皮冬瓜 4.17
西芹 9.34
莴笋 8.28

圆椒 11.69
青尖椒 9.9
荷兰豆 19.0
黄鳝 64.92
开刀草鱼 26.69

鲫鱼 22.53
鲈鱼 39.4
精瘦肉 75.44
鲜牛肉 97.73
生宰光鸡 39.8

白云机场将建 航站楼
三期扩建工程方案设计及规划征集创意

T3

街道

律师

3D打印厕所长啥样
可以来花都见识下

文 / 图 羊城晚报记者 宋昀潇 通讯员 花宣 张金荣

嘉禾望岗这两处改造被点赞拓宽车道
点亮路灯

加装
电梯

许可证被认定违法但没撤销
复议期间继续施工引起争执


